
 

 

 

  
 

 

- Ai Consigli degli Ordini degli  Architetti, 

   Pianificatori, Paesaggisti e Conservatori 

- Alle Federazioni e Consulte Regionali 

LORO SEDI 

 
 

 

 

OGGETTO:   CNO 23 febbraio 2018 – Invio Resoconto. 

 

 

Si trasmette, in allegato, per conto dell’Ufficio di Presidenza della CNO resoconto 

sintetico della Conferenza Nazionale tenutasi il 23 febbraio 2018, rammentando che il video 

integrale è pubblicato sul portale awn, nella pagina “Conferenze degli Ordini”. 

 

Con i migliori saluti. 

 

 

 

Il Coordinatore  

del Dipartimento Interni 

 (arch. Franco Frison) 

  

 

 

 

Il Consigliere Segretario                        Il Presidente 

 (arch.Fabrizio Pistolesi)          (arch.Giuseppe Cappochin) 

 

          

 

 

 

All.: c.s. 

 

  

 

 

Cod. H20/P2      
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Conferenza Nazionale degli Ordini 
Roma,  23 febbraio 2018 

presso Centro congressi Roma Eventi Trevi 

(Piazza della Pilotta) 

RESOCONTO  SINTETICO 

 

ORDINE DEL GIORNO: 

 
Ore 9,30 Registrazione dei partecipanti 
Relazione del Presidente CNAPPC  
 
Ore 10,30 1° Punto o.d.g: 
VIII Congresso Nazionale Architetti PPC Italiani Pr esentazione documento del 
Comitato Scientifico  

• Relazione componenti del Comitato Scientifico 
 
Ore 12,00 2° Punto o.d.g: 
Incontri territoriali in preparazione dell’ VIII Co ngresso  

• Illustrazione resoconto dei primi incontri 
(Bari, Genova, Torino,Venezia, Roma) 
 
Ore 13,30 Pausa pranzo 
 

Ore 14,30 Ripresa dei lavori 
 
3° Punto o.d.g: 
Dibattito sui Temi dell'VIII Congresso Nazionale Ar chitetti PPC Italiani:  

• Governo del territorio: Città e Territori 
• Paesaggio: Tutela e Sviluppo 
• Proposta Legge per la promozione dell’Architettura 

o Internazionalizzazione 
o Il ruolo dell’Architetto nella Città del Futuro 
o Semplificazione delle procedure amministrative. 

Ore 17,00 Question Time  
 
Ore 18:00 Varie ed eventuali  
 
Ore 18,30 Chiusura Lavori  

 

 

_______________________________________________________________________________________ 

Alle ore 10.00 vi è l’apertura dei lavori  

 

Alla Conferenza si sono accreditati 93 Ordini e 180 colleghi e sono collegati in webinar circa 80 contatti. 

 

Ufficio di Presidenza 

Breve illustrazione sull’Ordine del giorno.  

Fa un saluto ai nuovi presidenti che si sono insediati in data successiva all’ultima CNO. 
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Si comunica alla Conferenza che vi è una importante novità che ha visto l'inserimento di un fuori 

programma: si procederà alla firma di un protocollo con l'UNI. 

Salgono al tavolo il Dott. Piero Torretta, Presidente UNI, il Consigliere Marco Aimetti (referente CNAPPC per 

l'UNI), il Presidente Giuseppe Cappochin. 

Tramite un video, nonché un intervento per ogni ospite, vengono illustrati gli sviluppi rapporto e I contenuti 

del protocollo. 

Si procede poi alla firma del protocollo, un importante traguardo che molti iscritti aspettavano da tempo. 

 

Relazione del Presidente CNAPPC 

Giuseppe Cappochin (Presidente CNAPPC)  

Apre i lavori con la consueta relazione introduttiva sui temi previsti nell’ordine del giorno, sugli ultimi 

avvenimenti e sulle recenti attività del CNAPPC. 

 

1° punto dell’Odg – VIII Congresso Nazionale Architetti PPC Italiani Presentazione documento del 

Comitato Scientifico 

• Relazione componenti del Comitato Scientifico 

 

Intervento di Nicola Di Battista – Docente di architettura e teorico dell'architettura, ex direttore della rivista 

Domus. 

 

Intervento di Mario Abis – Docente allo IULM di Milano, Sociologo da sempre studioso dell'abitare e 

consulente per i piani strategici per gli organi di governo. 

 

Intervento di Lorenzo Bellicini – Economista delle costruzioni e direttore del CRESME. 

 

2° punto OdG: Incontri territoriali in preparazione dell’ VIII Congresso 

• Illustrazione resoconto dei primi incontri (Bari, Genova, Torino,Venezia, Roma) 

 

Intervento di Massimo Prontera – illustra l'evento della macroarea Puglia-Basilicata. 

 

Intervento di Paolo Raffetto – illustra l'evento della macroarea Liguria. 

 

Intervento di Luciano Bonetti – illustra l'evento della macroarea Piemonte-Valle d'Aosta. 

 

Intervento di Anna Buzzacchi – illustra l'evento della macroarea del Triveneto. 

 

Intervento di Flavio Mangione – illustra l'evento della macroarea Lazio. 

 

 

 

Alle 13.30, avendo finito il punto all’odg  si procede con la pausa pranzo , si aggiornano i lavori al 

pomeriggio. 
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Si riprendono I lavori alle 14.30 

 

Ufficio di Presidenza 

Viste alcune importanti novità, dà la parola al Consigliere  Segretario Fabrizio Pistolesi, che illustra I 

cambiamenti ottenuti in tema di semplificazione e lo stato dei lavori in corso con i ministeri.  

 

3°Punto OdG: Dibattito sui Temi dell'VIII Congresso Nazionale Ar chitetti PPC Italiani:  

 

� Governo del territorio: Città e Territori 

� Paesaggio: Tutela e Sviluppo 

� Proposta Legge per la promozione dell’Architettura 

� Internazionalizzazione 

� Il ruolo dell’Architetto nella Città del Futuro 

� Semplificazione delle procedure amministrative. 
 

Viene data parola ai presenti: 

 

Prendono la parola: 

Gelsomina Passadore (Ordine di Biella) 

Massimo Giuntoli (Ordine di Torino) 

Andrea Fiume (Ordine di Bari) 

Luciano Bonetti (Federazione Piemonte-VdA) 

Marcello Rossi (Consulta Architetti Lombardi) 

Francesco Miceli (Ordine di Palermo) 

Rosanna Nicastri (Ordine di Bari) 

Alessia Aquilino (Ordine di Bari) 

Daniele Menichini (Federazione Toscana e Ordini Firenze e Pisa) 

Tommaso Moreschi (Ordine di Ancona) 

Paolo Mazzoleni (Ordine di Milano) 

Luca Frontali (Federazione Emilia Romagna) 

Giuseppe Macrì (Ordine di Catanzaro) 

Anna Vella (Ordine di Bari) 

Rossella Bicco (Federazione Campania) 

Giuseppe Baracchi (Ordine di Piacenza) 

Anna Allesina (Ordine di Modena) 

Marta Ciafaloni (Ordine di Pisa) 

Pier Giorgio Giannelli (Ordine di Bologna) 
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Sinteticamente: 

- Si chiedono chiarimenti sulle procedure di delega; 

- Si chiede un maggiore impegno sulla comunicazione; 

- Si  evidenzia la criticità che si genera in bilancio con le numerose cancellazioni; 

- Si fa un encomio al Cnappc per il confronto sul territorio; 

- Si  chiede la realizzazione di un lungometraggio che racconti l'Italia e l'architettura; 

- Si esprime l'importanza e centralità del tema dei BB.CC.; 

- Si richiede un chiarimento su quali istituzioni locali e nazionali siano state invitate al Congresso; 

- Si richiedono commissioni di qualità nei concorsi; 

- Si manifesta apprezzamento per I primi cinque incontri; 

- Si ritiene molto opportuno il Congresso; 

- Si ritiene che il congresso non debba essere sull'urbanistica ma sulla professione; 

- Il documento programmatico di dicembre va aggiornato; 

- Bisogna chiarire le modalità di selezione  dei delegati; 

- Non si ritiene congruo investire risorse sulle spese logistiche; 

- Si richiede il documento programmatico a cura del Comitato Scientifico; 

- Si ritengono interessanti gli interventi della mattinata; 

- Risulta importante ascoltare i territori; 

- Bisogna capire la strategia in corso per governare la trasformazione; 

- Il vero problema è la prevalenza dell'economia sulla politica; 

- La legge sull'architettura non deve essere l'unico argomento importante; 

- Bisogna modificare radicalmente il quadro normativo per attuare il riuso; 

- Bisogna dare risposte alle criticità, non solo individuarle; 

- Bisogna usare più risorse economiche per la comunicazione; 

- Le città metropolitane vivono il mito delle città globali; 

- Non bisogna concentrarsi solo sull'architettura ma anche sulla pianificazione; 

- Per un efficace confronto bisogna strutturare una griglia per I temi del congresso; 

- Sicuramente la legge sull'architettura non si scrive in assemblea, ma non si capisce come si 

raccolgano i contributi; 

- I temi degli architetti andrebbero tolti dal Testo Unico D.lgs. n.50/2016 e inseriti nella nuova legge 

sull'architettura; 

- Sul tema della semplificazione si fa notare come alcuni regolamenti nazionali mettano in crisi 

ottime leggi regionali; 

- L'internazionalizzazione va calibrata sui medi e piccoli studi; 

- Si richiede il documento del Comitato Scientifico; 

- Risulta importante per la categoria andare avanti con ottimismo; 

- Con un processo chiaro non sarà difficile avere degli alleati; 

- Tema da non ignorare: il sisma; 

- Se i politici non ci ascoltano bisogna alzare la voce e farsi avanti; 

- Si chiede più coinvolgimento dell'UdP nei lavori pre congressuali; 

- Sul problema sismico non bisogna lasciare spazio ai geologi; 

- L'architetto è l'unica figura completa capace di governare fenomeni complessi; 

- Bisogna modernizzare l'urbanistica in uno stato in cui le città si sono auto costruite; 
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- C'è stata un'urbanistica pianificata senza l'architettura; 

- Coinvolgere i cittadini nelle opere pubbliche è fondamentale; 

- La legge sull'architettura dovrà prendere in considerazione la partecipazione; 

- Bisogna porre l'attenzione sul consumo di suolo e sul patrimonio dei centri storici; 

- Il contemporaneo nel territorio e tessuto storico è un grosso problema da affrontare con le 

soprintendenze; 

- Bisogna porre molta attenzione sulla desertificazione dei borghi rurali; 

- Bisogna aggiornare le competenze che si basano su riferimenti pensati nel 1925; 

- L'internazionalizzazione va pensata per i piccoli studi; 

- Bisogna studiare una defiscalizzazione per le società di professionisti; 

- Non bisogna che vi sia più il distacco tra professione e docenza; 

- Si ritiene che il coordinatore del concorso, quale supporto al Rup, assuma troppo potere; 

- Si richiede di nuovo spazio per l'appalto integrato; 

- Si ritiene fondamentale e importante la figura del coordinatore del concorso; 

- Si deve insistere per avere maggiore professionalità nel dipendente pubblico; 

- Per organizzare il concorso, innumerevoli esperienze hanno provato che il coordinatore sia 

indispensabile e fondamentale per una buona riuscita. 

 

Il Presidente nazionale in un ampio e articolato intervento da tutti gli opportuni chiarimenti e indicazioni 

richieste. 

 

4°Punto OdG: Question Time 

 

Si analizzano i quesiti pervenuti nella giornata in forma scritta all'Ufficio di Presidenza. 

 

1 Claudio Bonicco (Ordine di Cuneo) chiede chiarimenti sulle Norme UNI 

Chiarisce il Consigliere Marco Aimetti; 

 

2 Serena Biancalani (Ordine di Firenze) chiede chiarimenti su Inarcassa 

Chiarisce il Consigliere Alessandra Ferrari 

 

3 Massimo Giuntoli (Ordine di Torino) chiede chiarimenti sui rapporti tra Ordini/CNAPPC e RPT 

Chiarisce il Presidente Giuseppe Cappochin 

 

4 Massimo Giuntoli (Ordine di Torino) chiede chiarimenti sui  committenti Pubblici/partecipati che operano 

come privati uscendo dal codice degli appalti 

Chiarisce il Vicepresidente Rino La Mendola 

 

5 Massimo Giuntoli (Ordine di Torino) chiede chiarimenti sul perchè non si favorisca una politica di sgravi 

fiscali su riuso e recuperi 

Chiarisce il Consigliere Diego Zoppi 

 

6 Giuseppe Clemente (Ordine di Vicenza) chiede chiarimenti su un aiuto che potrebbe dare il CNAPPC per i 

nuovi onerosi adempimenti richiesti alle segreterie degli Ordini 
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Chiarisce il Tesoriere Massimo Crusi 

 

7 Andrea Cirelli (Ordine di Pescara) chiede chiarimenti su un aiuto che potrebbe dare il CNAPPC per le 

attività legate alla prevenzione della corruzione e trasparenza degli Ordini 

Chiarisce il Consigliere  Massimo Crusi 

 

8 Pier Giorgio Giannelli (Ordine di Bologna) chiede chiarimenti su un documento della filiera delle 

costruzioni in cui non compaiono gli architetti 

Chiarisce il Presidente Giuseppe Cappochin 

 

9 Anna Allesina (Ordine di Modena) chiede chiarimenti sullo stato dell'arte della riforma delle professioni 

Chiarisce il Presidente Giuseppe Cappochin 

 

10 Massimo Giuntoli (Ordine di Torino) chiede chiarimenti sulla quota dovuta al CNAPPC riguardo i colleghi 

morosi 

Chiarisce il Tesoriere Massimo Crusi 

 

Il responsabile della Deontologia, Consigliere Franco Frison fornisce dei chiarimenti generali sui 

procedimenti in seguito ad istanze di vari Ordini. 

 

5°Punto OdG: Varie ed eventuali. 

 

Si iscrive a parlare: Daniele Menichini (Federazione Toscana e Ordini Firenze e Pisa) 

Evidenzia come sia cambiato l'Ordine del Giorno rispetto a quanto stabilito in DCR. 

Risponde Giuseppe D'Angelo per l'Udp, spiegando che le modifiche si sono rese necessarie per adeguarlo 

alle disponibilità degli ospiti che sono cambiate nel frattempo. 

 

  

Alle 18.30 si aggiornano i lavori alla prossima Conferenza. 

 

La registrazione completa della Conferenza sarà disponibile sul sito del CNAPPC 

_______________________________________________________________________________________ 


